

Actualités économiques

Nigéria - Ghana

Semaine 43, du 19 au 25 octobre 2020

- Nigéria : instauration de couvre-feux dans plusieurs États en réponse au mouvement « #EndSARS » ; l'inflation, en hausse, atteint 13,7% en septembre ; l'américain Stripe acquiert Paystack pour un montant estimé de 200 MUSD ; NESBITT acquiert Peugeot Automobile Nigéria et prévoit d'investir 150 MUSD ;
- Ghana : l'activité économique en retrait de -3,2% au deuxième trimestre 2020.

Le chiffre de la semaine

25,2 Mds USD

C'est le montant des profits réalisés par les banques africaines en 2019, deux banques nigérianes (Zenith Bank et GT Bank) se classant parmi les dix ayant dégagé le plus de bénéfices.

Source: *The Top 200 African Banks, The Africa report, octobre-décembre 2020*

Nigéria

Instauration de couvre-feux dans plusieurs États en réponse au mouvement « #EndSARS ».

[Le 8 octobre, des manifestations ont éclaté dans le pays, en opposition aux violences policières et en particulier contre la brigade spéciale de lutte contre le vol \(SARS\).](#) Les manifestants demandaient initialement la dissolution de cette unité controversée de la police qui a été finalement démantelée et remplacée par une nouvelle unité dénommée SWAT le 11 octobre. Cela n'a cependant pas mis fin au mouvement qui s'est répandu dans plusieurs États. La poursuite des manifestations a donné lieu à des tensions entre manifestants et forces de l'ordre dans les principales villes du Sud mais aussi dans la capitale Abuja et la ville de Kano dans le Nord. Des dizaines de véhicules et de commerces ont été brûlés et des bâtiments, publics et privés, incendiés, dont une importante gare routière dans la capitale économique Lagos. A partir du 19 octobre, plusieurs États ont imposé des couvre-feux jusqu'à nouvel ordre pour endiguer la propagation de la violence, notamment ceux de Lagos, Edo, Imo, Ekiti, Osun, Ogun, Abia, Imo ou encore Plateau. D'après Amnesty International, 56 personnes seraient mortes depuis le début du mouvement. Plusieurs centaines de blessés seraient également à déplorer dans l'ensemble du pays. Le président Muhammadu Buhari s'est adressé à la nation jeudi 22 octobre pour demander aux jeunes protestants de mettre fin aux manifestations. L'impact de ces nombreux couvre-feux sur l'activité économique ainsi que le coût des dégâts matériels pourraient affaiblir encore davantage l'économie nigériane déjà fortement touchée par la crise de la Covid-19. [La chambre de commerce de Lagos estime ce coût à 700 Mds NGN \(1,83 Mds USD\) jusqu'à présent.](#)

L'inflation, en hausse, atteint 13,7% en septembre.

[Selon les estimations du Bureau National des Statistiques, l'indice des prix à la consommation a augmenté de 13,7% en septembre en glissement annuel.](#) Cela représente une hausse de 0,5 points de pourcentage par rapport au mois d'août lorsque l'inflation s'était établie à 13,2%. La hausse des prix est sensiblement plus élevée dans les zones urbaines (14,3%) que rurales (13,1%) et est tirée par l'augmentation du coût des produits alimentaires (16,7%) en particulier du pain et des céréales mais aussi de la viande du poisson ou des huiles végétales. L'inflation au Nigéria avait diminué tout au long de l'année 2018 et jusqu'en août 2019, pour s'établir à 11%, conséquence de la politique monétaire restrictive menée par la Banque centrale. Suite à la fermeture des frontières avec le Bénin le 20 août 2019, celle-ci était repartie à la hausse fin 2019, poussée par l'augmentation des prix des denrées alimentaires. Cette progression s'est accélérée par la suite en 2020 à cause de la pandémie de la Covid-19 et de la dépréciation du Naira. D'après les prévisions du FMI, elle devrait se situer à 12,9% sur l'ensemble de l'année 2020 et resterait à un niveau similaire en 2021 (12,7%). Le pays se trouve ainsi dans une situation de « stagflation » les taux de croissance étant faibles, voire négatifs, et l'inflation demeurant toujours à un niveau élevé.

L'américain Stripe acquiert Paystack pour un montant estimé de 200 MUSD.

[La startup nigériane Fintech Paystack a été rachetée par le géant américain des services financiers et de logiciel Stripe.](#)

Cette acquisition s'inscrit dans le cadre des plans d'expansion internationale de Stripe, à la suite d'un financement de 600 MUSD levés en avril dernier. Paystack offre une passerelle de paiement en ligne rapide pour permettre aux entreprises de toutes tailles d'accepter une large gamme de moyens de paiement via une interface (API) similaire à celle de Stripe. Fondée en 2015 par Shola Akinlae et Ezra Olubi, Paystack rassemble aujourd'hui plus de 60 000 utilisateurs, dont des PME, des agences gouvernementales ou encore des grandes entreprises telles que le géant de télécom MTN ou l'entreprise de commande de VTC en ligne Bolt. Elle est présente en Afrique du Sud et au Ghana et compte 114 employés. Pour rappel, Stripe avait mené le tour de table de Paystack de 8 MUSD en 2018, auquel avaient également participé Visa, Tencent et Y Combinator. Cette récente acquisition pour un montant estimé de 200 MUSD, opération considérée comme la plus importante acquisition de startup au Nigéria, braque une nouvelle fois les projecteurs sur l'écosystème nigérien des startups, en pleine ascension, notamment dans le secteur des *Fintech*. Les *Fintech* nigérianes ont levé 600 MUSD en 5 ans, d'après le rapport McKinsey « [Harnessing Nigeria's Fintech Potential](#) ».

NESBITT acquiert Peugeot Automobile Nigéria et prévoit d'investir 150 MUSD

[L'investisseur NESBITT a annoncé la reprise de Peugeot Automobile Nigéria et l'injection de 150 MUSD sur trois ans pour relancer la production de l'usine de Kaduna.](#) Au cours d'une cérémonie organisée pour l'occasion, le nouveau président Ahmed Aliyu a exposé son ambition de redevenir le premier assembleur du Nigéria et d'Afrique de l'Ouest. Pour cela, il entend équiper, réorganiser et moderniser l'installation existante pour offrir aux nigériens des voitures neuves à un prix abordable. Le marché du véhicule neuf au Nigéria n'était que de 68 000 unités en 2019 contre 400 000 importations d'occasions. Peugeot Automobile Nigéria a été fondé en 1972, l'usine de Kaduna a produit ses premiers modèles en 1975. A son apogée en 1980, 90 000 véhicules sont sortis des chaînes d'assemblage dont l'inusable 504 produite à 425 000 unités pendant 30 ans. En 2000, 31 000 voitures ont été assemblées, puis moins de 7000 en 2010 avant l'arrêt complet des activités. Sa production a redémarré en 2014 avec la 301. Aujourd'hui, malgré une capacité de production d'environ 90 000 unités annuelles, seules quelques milliers de 301, 508 et Alsvin, de conception chinoise, sont assemblées chaque année dans le nord du pays.

Ghana

L'activité économique en retrait de -3,2% au deuxième trimestre 2020.

[D'après la Banque du Ghana, la pandémie de la Covid-19 a entraîné une contraction de -3,2% de l'économie du pays au deuxième trimestre 2020, après une croissance de +4,9% au 1^{er} trimestre de l'année 2020.](#) Alors que le secteur de l'agriculture a continué à croître, en hausse de +2,5% au deuxième trimestre contre +2,8% au 1^{er} trimestre, l'activité du secteur de l'industrie s'est réduite de -5,7%. Le PIB du secteur secondaire a lui aussi diminué, en baisse -2,6%. Fortement exposés à la conjoncture mondiale, les secteurs des transports et du tourisme ont été particulièrement touchés. Le trafic de conteneurs dans les deux principaux ports du pays (Tema et Takoradi) a ainsi reculé de -12,3% par rapport au premier trimestre alors que le nombre de touristes a chuté de -97,8% avec seulement 4 583 visiteurs lors du deuxième trimestre. Certains secteurs ont toutefois réussi à tirer leur épingle du jeu : la vente de véhicules est en hausse, le nombre d'immatriculation ayant augmenté de 5,6%, passant de 39 500 immatriculations au deuxième trimestre 2019 à 41 700 au deuxième trimestre 2020. Toujours à la fin du deuxième trimestre 2020, l'inflation sur une année glissante atteint 11,2%, contre 7,8% lors du premier.

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

[!\[\]\(6059a5aa8b4ca7bb793408023d6c6e42_img.jpg\) @FRTreasury NG](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
